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«Приоритетом в  
законотворческой 

деятельности  
является качество 

принимаемых  
законов»

Нужно трудиться 
и прилагать

усилия 
для достижения 

целей

ЗАКЛАДЫВАЮТ ОСНОВУ НОВОГО УРОЖАЯ 

ФОРУМ
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КОНСЕРВЩИКОВ РЕСПУБЛИКИ
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ПОЗДРАВЛЕНИЕ ГЛАВЫ КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ 
К.В. КОКОВА С ДНЁМ РОССИЙСКОГО ПАРЛАМЕНТАРИЗМА

Возможности для 
абитуриентов КБГУ

с. 2

В Кабардино-Балкарии, по оперативным  данным органов 
управления муниципальных районов и городских округов,  
сев яровых культур уже проведён на площади около 65 тыс. 
гектаров.

Также сообщается, что больше всего труженики полей ре-
спублики посеяли зерновых и зернобобовых – около 43 тыс. 
гектаров, в том числе кукурузы  на зерно – почти 30 тыс. гекта-
ров. Параллельно аграрии региона наращивают темпы посева 
подсолнечника, площадь которого на сегодня составляет около 
4 тыс. гектаров.

Кроме того, продолжается посадка картофеля и сев овощных 
культур в ассортименте.

Уместно напомнить, что в текущем сельскохозяйственном 
году полеводы республики планируют посеять яровые культу-
ры на площади порядка 220 тыс. гектаров, из которых главная 
стратегическая культура – кукуруза на зерно – займёт около 
140 тыс. гектаров.

В нынешнем сельскохозяйственном году в Кабардино-
Балкарии планируют посеять зелёный горошек на площади  
5100 гектаров.

Эту культуру в регионе возделывают в основном в Терском, 
Баксанском, Прохладненском и Майском районах. Аграрии 
республики в качестве семян используют часть прошлогоднего 
урожая.

Новый урожай предназначен для переработки на предпри-
ятиях консервной отрасли. Стоит подчеркнуть, что зелёный 
горошек в консервированном виде, произведённый в Кабарди-
но-Балкарии, пользуется повышенным спросом на российском 
рынке.
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ЕДИНСТВЕННЫЙ СУБЪЕКТ, ДОСТИГШИЙ 
ЦЕЛЕЙ НАЦПРОЕКТА «ЗДРАВООХРАНЕНИЕ»

«Таких красот, 
такого  

величия  
природы...  

не найдёшь в 
Швейцарии»

На коллегии Минздрава России Кабардино-Балкарская 
Республика отмечена как единственный субъект, достигший 
всех поставленных на 2022 год целей нацпроекта «Здравоох-
ранение», сообщает портал Правительства КБР.

Профильным министерством оценивались субъекты по  
4 критериям: показателю общей продолжительности жизни, 
исполнению всех запланированных мероприятий, достижению 
показателей федеральных проектов, входящих в нацпроект, и 
удовлетворённостью населения медицинской помощью.

По итогам 2022 года обеспечено 100-процентное  исполне-
ние всех запланированых мероприятий. Достигнуты плановые 
показатели по снижению смертности от болезни системы 
кровообращения среди взрослого населения, повышению вы-
являемости онкологических заболеваний на ранних стадиях и 
другие критически важные показатели, влияющие на общую 
продолжительность жизни. Младенческая смертность снизи-
лась  на 28 %.

В рамках нацпроекта закуплено и введено в эксплуатацию 
более 80 единиц медицинского оборудования, отремонтиро-
ваны  10 поликлиник и поликлинических отделений, введена 
в эксплуатацию сельская врачебная амбулатория. Закуплено  
16 единиц санитарного транспорта, 2 передвижных мобильных 
комплекса. По программе «Земский врач» и «Земский фельд- 
шер» трудоустроено 29 специалистов. Кабардино-Балкария 
первая выполнила основной критерий, достигнув 90 % успеш-
ных записей через ЕПГУ.

Сердечно поздравляю сенаторов и депутатов всех уровней, 
ветеранов парламентской деятельности с Днём российского пар-
ламентаризма!

Представительное народовластие – это фундаментальная основа 
современного российского общества, которая позволяет гражданам 
участвовать в управлении государством, решении стоящих  перед 
страной масштабных задач. Сегодня в условиях новых серьёзных 
вызовов времени федеральные и региональные органы законода-
тельной власти проявляют твёрдость и сплочённость в отстаивании 
национальных интересов России, демонстрируют высокие темпы и 

качество правотворческой работы в вопросах обеспечения эконо-
мической и социальной стабильности, повышения уровня благосо-
стояния людей.

Уверен, российский парламентаризм будет и впредь выступать 
надёжным гарантом суверенитета и прочности нашего государства, 
устойчивого поступательного развития страны и регионов, улучшения 
качества жизни граждан.

Желаю вам крепкого здоровья, дальнейших успехов в созидатель-
ной работе во имя благополучия и процветания родной Кабардино-
Балкарии и нашего Отечества.

В рамках национального проекта «Безопасные качественные 
дороги» на участке автомобильной дороги Каменномостское 
– Хабаз ведутся ремонтные работы. Отрезок дороги проходит 
по улице Куважоковых в селении Каменномостское и по улице 
Ленина в Хабазе. На автодороге протяжённостью 11,5 км рас-
полагается ряд социально значимых объектов – две школы, 
амбулатория, мечеть.

Сейчас дорожники заняты фрезеровкой асфальтобетонного 
покрытия. Специалисты уже выполнили работы по разборке  
старого покрытия на тротуарах и проезжей части на мостах через 
канал, впадающий в реку Малка, и через реку Рхыкол, заменили 
защитный и выравнивающий слои из бетона, положили асфальт.

Далее подрядная организация приступит к ремонту водопро-
пускных труб, устроит двухслойное асфальтобетонное покрытие, 
обустроит автомобильную дорогу барьерным ограждением, 
установит дорожные знаки.

– Наши дети каждый день идут в школу по этой дороге, – 
говорит жительница селения Хабаз Асият Хутова. – Скоро она 
полностью обновится, чему мы несказанно рады.

Завершить ремонтные работы на объекте и ввести его в экс-
плуатацию планируется  этим летом, сообщает пресс-служба 
Министерства транспорта и дорожного хозяйства КБР.

С НЕТЕРПЕНИЕМ ЖДУТ ОКОНЧАНИЯ   
РЕМОНТНЫХ РАБОТ

-

ЧТОБЫ У МОЛОДЁЖИ БЫЛО ЖЕЛАНИЕ   ЖИТЬ НА РОДНОЙ ЗЕМЛЕ

Темой стала роль комфортной городской 
среды в развитии молодёжи страны и как 
фактор роста. Предварив своё выступление 
небольшим видеороликом о развивающейся 
инфраструктуре Кабардино-Балкарии, Каз-
бек Коков рассказал о том, что делается в 
республике в этом направлении, достижение 
каких целей служит основанием для тех или 
иных решений. 

В формировании комфортной городской 
среды руководитель Кабардино-Балкарии 
выделяет несколько направлений.

«Все люди ищут, где удобнее, комфортнее 
жить сегодня». Здесь у республики есть 
базовое преимущество: благоприятные при-
родно-климатические условия. Умеренный 
климат, большое количество солнечных 
дней уже создают основу для комфортного 
существования, на которой выстраивается 
инфраструктура: дороги, скверы, места от-
дыха, места пребывания, непосредственно 
само жильё, где человек живёт и всё, что его 
окружает. «Конечно, основа – это состояние 
души, осознание того, что это – Родина, но к 
этому всему надо добавлять ту инфраструк-
туру, которая помогает людям развиваться, 
особенно молодым поколениям», – подчер-
кнул Казбек Коков.

Все эти направления собраны в нацпроек-
те «Жильё и комфортная городская среда», в 
мероприятиях которого Кабардино-Балкария 
активно участвует, старается, «добавляет 
свои средства, чтобы строить больше, чем 
запланировано».

Говоря об условиях для самореализации 
молодёжи на своей малой родине, Казбек 
Коков выделил развитие современных ком-
муникаций, создание в шаговой доступности 
спортивных площадок, общественных про-
странств для общения и полезных занятий с 
единомышленниками. 

Особую роль играет создание парковых 
зон, в которых есть возможность семейного 
отдыха. «В Нальчике были такие микрорайо-
ны депрессивные, где фактически в шаговой 
доступности не было мест для проведения 
досуга со своей семьёй. Сегодня микрорай-
оны Александровка, Искож получают новый 
облик, новые места, новые сервисы», – ска-
зал Глава КБР.

Как очень важное направление он выде-
лил обратную связь с жителями территорий, 
которые развиваются, – и в этом заключа-
ется одна из форм молодёжной активно-
сти – «элемент самореализации, элемент 
участия». 

Глава республики особо остановился на 
создании мощной молодёжной инфраструк-
туры: это не только строящиеся в Нальчике 
дворец творчества молодёжи, новый моло-
дёжный центр на улице Кулиева, но и сеть 
подобных центров в каждом муниципальном 
образовании. Цель – добиться того, чтобы 
молодые люди, получающие образование в 
столицах, стремились вернуться на малую 
родину, имели здесь все возможности для 
самореализации и профессиональной, и 
социальной.

«У нас есть результаты социологических 
опросов об отношении молодёжи к тому, что 
сегодня происходит в Кабардино-Балкарии, 
и видим, что результат есть. Мы дальше про-
должим развивать инфраструктуру, строить 
жильё, новые микрорайоны именно  ком-
плексно, чтобы у молодёжи было желание   
жить на родной земле, приносить пользу 
своей родной республике и, конечно же, на-
шей стране», – закончил своё выступление 
Казбек Коков. 

Затем Глава Кабардино-Балкарии ответил 
на вопросы участников проекта «Знание. 
Первые».

На просьбу порекомендовать школьникам 
профессии, которые будут востребованы в 
ближайшие годы, Казбек Коков отметил, что 
востребованы все – от каменщика до про-
граммиста. Надо учиться тому, к чему лежит 
душа, и делать свою работу качественно.

Глава республики вместе с благодарно-
стью за строящийся экстрим-парк получил 
приглашение на открытие фестиваля уличной 
культуры и спорта «Улицы гор» 27 июня в 
Нальчике. Казбек Коков ответил, что проект 
экстрим-парка увидел в Казани, и с учётом 
мнения молодёжи, высказанного в соцсе-
тях, было решено построить такой в столице 
республики. Кроме того, он объявил, что в 
этом году будет реконструирован терренкур 
на горе Большая Кизиловка. Напомнил также 
о строительстве ледового дворца с двумя кат-
ками, где можно будет заниматься хоккеем и 
фигурным катанием.

Отвечая на один из вопросов по поводу 
собственных критериев комфортной го-
родской среды, Глава республики отметил: 
«По нормальной дороге, тротуару пройтись. 
Вечером – это освещённая улица, чистота 
вокруг. Опять же парки, зоны, где можно 
прогуляться, провести время с семьёй – то, 
что у меня, наверное, не получается. Мы 
будем стараться всё делать в соответствии с 
целевыми показателями, которые, опять же 
подчеркну, сформированы на общественном 
мнении».

Отвечая на вопрос, на какой город он 
равняется при развитии туристической ин-
фраструктуры, Казбек Коков заметил: «Не по-
думайте, что лукавлю, туристического опыта 
никакого у меня нет, к сожалению. Считал 
всегда, что очень красивый, достойный город 
– это Москва, наша столица. За последние  
10 лет власти Москвы создали удобный город, 

и многие наши ребята не только из-за финан-
совой составляющей остаются в столице, а 
из-за того, что там комфортно жить. Это для 
нас ориентир. Прекрасный ориентир.  Конеч-
но, и такие дестинации, как Сочи, имеется в 
виду морское побережье. Буквально недавно 
для себя открыл город Казань – очень актив-
но развивается».

Говоря о росте туристического потока и 
связанных с этим задачах, Глава Кабардино-
Балкарии сказал: «Мы понимаем, что опреде-
лённую роль играет санкционное давление, 
и мы это давление воспринимаем не как 
риски, а как новые возможности. И  конкрет-

но, если брать туризм, здесь мы  наблюдаем 
серьёзный прирост туристического потока и 
понимаем: чтобы удовлетворять запросы ту-
риста, надо повышать уровень сервиса, надо 
улучшать инфраструктуру, чем мы сегодня 
активно занимаемся в Кабардино-Балкарии 
благодаря национальным проектам».

Диалог получился живым и интересным, 
ограниченное время не дало возможности 
Главе КБР ответить на все вопросы молодёж-
ной аудитории. Тем не менее информации 
для размышления участники встречи полу-
чили, по нашему мнению, много.

Расул ГУРТУЕВ

Востребованный 
временем
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СЕГОДНЯ – ДЕНЬ РОССИЙСКОГО ПАРЛАМЕНТАРИЗМА

Востребованный временемТатьяна Егорова: 
«Приоритетом в законотворческой деятельности  

является качество принимаемых законов»
- -

-
-

- -

-
-

– Профессиональный праздник 
работников российского парламен-
та и законодательных органов вла-
сти был установлен относительно 
недавно – одиннадцать лет назад. В 
чём, на Ваш взгляд, важность этого 
праздника?

– Профессиональный праздник 
для людей любой профессии слу-
жит поводом ощутить значимость 
своего труда. И мы в этом плане 
не исключение. Вместе с тем рас-
сматривать День парламентаризма 
как профессиональный праздник в 
привычном нам понимании можно 
с определённой долей условности. 
Парламентарии являются предста-
вителями самых разных сфер жиз-
недеятельности и слоёв общества. И 
в этом смысле важность праздника, 
на мой взгляд, в том, что он симво-
лизирует народовластие.

День российского парламентариз-
ма приурочен к исторической дате 
– 27 апреля 1906 года начала работу 
Государственная Дума Российской 
Империи. Хотя празднику не так мно-
го лет, он уже имеет свои традиции. 
В частности, в этот день проходит 
заседание Совета законодателей 
РФ, в состав которого помимо пред-
ставителей палат Федерального 
Собрания входят председатели за-
конодательных органов субъектов 
Российской Федерации. Не случайно 
оно проводится в Санкт-Петербурге в 
Таврическом дворце, где состоялось 
первое заседание Государственной 
Думы.

Ежегодно в этот день с членами 
Совета законодателей встречается 
Президент РФ В. В. Путин. Безус-
ловно, это знак особого внимания и 
высокой оценки значимости парла-
ментской деятельности.

Повестка работы Совета законо-
дателей отнюдь не праздничная: она 
посвящена наиболее актуальным 
вопросам для страны на данном 
этапе. На предстоящем заседании 
мы рассмотрим вопросы, связанные 
с мерами социальной поддержки 
участников специальной военной 
операции и членов их семей, бюд-
жетной политики и межбюджетных 
отношений.

– В этом году мы отмечаем важ-
ную дату – 30-летие Парламента 
Кабардино-Балкарии. Вы давно 
работаете в законодательном ор-
гане и можете рассказать, как ме-
нялся Парламент и какой сегодня 
законодательный орган нашей 
республики.

– Орган власти в основе своей – 
всегда отражение времени, в рамках 
которого он существует. За 30 лет 
Парламент Кабардино-Балкарской 
Республики претерпел серьёзные 
трансформации и менялся вместе 
со страной, реализуя цели и за-
дачи, которые отводились органам 
законодательной власти субъектов 
на каждом конкретном этапе исто-
рического развития.

Период становления Парламен-
та республики пришёлся на очень 
непростое время для всей страны. 
Это было время кардинальных пере-
мен и потрясений. В таких условиях 
проведение правовой реформы 
приобретало особую значимость. И 
с данной задачей депутаты успешно 
справились.

Первые два созыва Парламент 
республики состоял из двух равно-
правных палат – Совета Республики 
и Совета Представителей, что было 
связано с необходимостью прежде 
всего стабилизации общественно-по-
литической ситуации в республике, 
более полного представительства в 
законодательном органе интересов 
различных национальностей, воз-
растных и социальных групп насе-
ления, создания сбалансированной 
системы учёта интересов местных 
территорий.

В 2003 году на смену двухпа-
латному пришёл однопалатный 
Парламент. Это было связано со 
стабилизацией общественно-полити-
ческой обстановки, нововведениями 
в федеральном законодательстве. 
Если раньше депутатами могли быть 
руководители органов местного са-
моуправления, представители иных 
ветвей власти и правоохранитель-
ных структур, то теперь подобное 
совмещение стало недопустимым. 
Полагаю, этот момент  –  ещё один 
важный этап становления парла-
ментаризма как самостоятельной 
ветви власти. Развитие политической 
системы страны, либерализация 
законодательства о политических 
партиях вносили в последующие 
годы свои коррективы в порядок 
формирования и работу законода-
тельных органов субъектов страны.

В парламентах III-V созывов были 
скорректированы система избрания, 
общая численность депутатского 
корпуса. Нынешний, уже VI созыв 
Парламента состоит из 70 депутатов, 
представляющих пять общероссий-
ских политических партий. Выборы 
проходят по партийным спискам.

Менялись и внутренняя структура 

Парламента, состав депутатского 
корпуса, расстановка политических 
сил. Но, главное, реализуя основ-
ные направления своей деятель-
ности, Парламент всегда оставался 
площадкой для диалога: диалога 
власти с обществом, диалога разных 
политических платформ и подходов, 
диалога с оппозицией, со всеми кон-
структивно настроенными силами, 
которые хотят видеть Россию силь-
ной и самодостаточной и готовы для 
этого прилагать свои знания и силы.

Несмотря на относительно недол-
гую историю, Парламент Кабарди-
но-Балкарии внёс значимый вклад 
в становление и развитие государ-
ственности республики.

– Какие результаты деятельно-
сти Парламента КБР Вы считаете 
самыми важными, что является 
критерием эффективности работы 
законодательного органа?

– Эффективность законодатель-
ного органа невозможно определить 
с помощью каких-либо правил и 
формул. Главная наша задача – 
обеспечить эффективную связь 
государственной власти с гражда-
нами, учёт интересов и мнений из-
бирателей при принятии решений по 
важным вопросам жизни общества.

Здесь надо исходить из основных 
направлений деятельности законо-
дательного органа: законодательной, 
контрольной и представительной.

Приоритетом в законотворческой 
деятельности для нас является не 
количество, а качество принимаемых 
законов. Мы исходим из того, что 
законы должны появляться тогда и 
постольку, когда и поскольку в них 
имеется объективная необходимость, 
продиктованная в свою очередь тре-
бованиями и вызовами, возникающи-
ми в обществе и государстве.

Во главе угла стоит принятие своев-
ременных решений и формирование 
стабильной законодательной базы, 
направленной на обеспечение устой-
чивого социально-экономического 
развития республики, которая должна 
дополнять и усиливать федеральные 
законодательные нормы с учётом 
национальных, культурных, истори-
ческих особенностей нашего региона.

Что касается качества и эффек-
тивности нашей законодательной 
базы, то она отмечается не только 
коллегами из регионов, но и на фе-
деральном уровне. Это и является 
основным критерием, по которому 
судят о нашей работе.

Не менее важное значение имеет 
надлежащее исполнение принятых 
законов. Поэтому нам как законо-
дателям нужно держать руку на 
пульсе, проводить анализ эффек-
тивности того или иного закона. 
Одним словом, должна быть обе-
спечена постоянная обратная связь 
с правоприменителями. Примером 
этому может служить работа депу-
татского корпуса, проведённая над 
республиканскими законами «О 
бесплатной юридической помощи в 
КБР», «О Красной книге КБР», «Об 
особо охраняемых природных терри-
ториях КБР». По ним выработаны и 
опробованы на практике основные 
элементы контроля за исполнением 
законов, налажена их взаимосвязь 
и, что важно, видны положительные 
результаты.

Расширяется спектр используемых 
инструментов для осуществления 
парламентского контроля, внедряют-
ся в практику новые, направленные 
на обеспечение его результативно-
сти и, главное, эффективности. В 
частности, наряду с традиционными 
и предусмотренными российским 
законодательством формами парла-
ментского контроля нами использу-
ются и собственные, выработанные 
в Парламенте формы, такие как «час 
комитета», в рамках которого коллеги 
выносят на рассмотрение наиболее 
острые проблемы по курируемым 
сферам деятельности. В практику 
вошли и выездные заседания пре-
зидиума Парламента с участием 
руководителей муниципалитетов, на 
которых депутаты не только знакомят-
ся с состоянием дел на местах, но и 
проводят личный приём граждан. 
Ключевым фактором контроля счи-
таем регулярный мониторинг испол-
нения принятых решений, который, 
как показала практика, существенно 
повышает их эффективность.

Большое внимание уделяется 
и осуществлению представитель-
ных функций. Практически все 
мероприятия республиканского и 
муниципального уровней проходят 
при непосредственном участии пар-
ламентариев. Нашей многолетней 
доброй традицией является персо-
нальное закрепление депутатов за 
ветеранами Великой Отечественной 
войны, оказание им необходимой 
помощи по различным, вплоть до 
бытовых, вопросам. Нашими подо-
печными являются проживающие в 
специализированных стационарных 
учреждениях дети-сироты и дети 
с ограниченными возможностями 
здоровья, также нуждающиеся в по-

стоянной заботе и помощи. Сегодня 
мы шефствуем над шестью такими 
учреждениями. Значительное внима-
ние парламентарии уделяют работе 
по привлечению людей с ограничен-
ными возможностями здоровья к 
регулярным занятиям физической 
культурой и спортом. Не один год де-
путаты Парламента поддерживают 
спортивно-адаптивную школу, рас-
положенную в Нальчике. Иницииро-
вано создание аналогичных центров 
и в муниципальных районах.

Думаю, с работой по всем этим 
направлениям мы успешно справ-
ляемся.

– Парламент нашей республи-
ки является одним из лидеров 
среди законодательных собраний 
субъектов страны по количеству 
внесённых в Государственную 
Думу ФС РФ инициатив, принявших 
форму закона. Несколько месяцев 
назад в качестве законодательной 
инициативы Парламентом был вне-
сён проект федерального закона, 
предусматривающий изменения в 
Федеральный закон «О дополни-
тельных гарантиях по социальной 
поддержке детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения роди-
телей». Расскажите, пожалуйста, 
о целях документа и какова его 
судьба.

– Да, действительно, Парла-
мент республики придаёт важное 
значение участию в федеральном 
законодательном процессе. Это на-
правление деятельности особенно 
активизировалось в работе прошлого 
и нынешнего созывов. За этот период 
внесено 32 проекта федеральных за-
конов, из которых 14 приняты и всту-
пили в силу, ещё четыре находятся 
на рассмотрении.

Что касается обозначенной вами 
инициативы, то следует отметить, что 
одной из наиболее нуждающихся в 
государственной социальной под-
держке категорий граждан являются 
дети-сироты. Действующий Феде-
ральный закон «О дополнительных 
гарантиях по социальной поддержке 
детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей», гарантируя 
им предоставление благоустроен-
ного жилья, предусматривает ис-
ключение их из списка очередников 
в случае смерти или объявления 
умершими.

Вместе с тем среди участников 
специальной военной операции не-
мало детей-сирот, как призванных по 
мобилизации, так и добровольцев, 
которые с ежедневным риском для 
жизни выполняют боевые задачи по 
защите безопасности нашей страны.

Подготовленный законопроект 
предусматривает сохранение права 
на получение жилья за несовершен-
нолетними детьми и не вступившими 
в повторный брак супругами детей-
сирот, погибших или пропавших без 
вести и объявленных умершими 
вследствие участия в специальной 
военной операции.

Полагаем обоснованным и спра-
ведливым, отвечающим принципу 
социального государства выполнение 
им своего обязательства перед теми 
гражданами из вышеназванной ка-
тегории, кто отдал свою жизнь за Ро-
дину, путём предоставления жилого 
помещения членам семьи погибшего.

В свою очередь дети-сироты, дети, 
оставшиеся без попечения родите-
лей, отправляясь выполнять свой 
воинский долг, будут уверены, что в 
случае их гибели Родина не оставит 
без обещанного им и, соответствен-
но, их семьям жилья.

Считаем принципиально важным, 
чтобы действие предлагаемого за-
кона распространялось на период с 
даты начала СВО.

На данном этапе инициатива под-
держана всеми законодательными 
органами субъектов РФ. Надеемся 
на её принятие Государственной 
Думой.

– Помимо законотворческой 
деятельности, на какие направле-
ния работы Парламент обращает 
особое внимание сегодня?

– Приоритеты нашей деятельности 
прежде всего определяются текущей 
политикой Российской Федерации, 
нуждами и интересами народа 
Кабардино-Балкарии, а также за-
дачами, поставленными в Послании 
Президента РФ В. В. Путина Феде-
ральному Собранию РФ, Послании 
Главы КБР К. В. Кокова Парламенту 
республики.

Сегодня в центре внимания депу-
татов находятся вопросы поддержки 
участников СВО и членов их семей. 
Наверное, не будет преувеличением 
сказать, что вся страна, здоровые 
силы общества вовлечены в эту ра-
боту и прилагают максимум усилий 
для оказания необходимой помощи 
тем, кто защищает интересы нашей 
Родины.

Мы оперативно реагируем на 
поступающие обращения граждан, 
касающиеся участия в специальной 
военной операции, предоставления 
её участникам и их семьям мер со-
циальной поддержки, принимаем 
все зависящие от нас меры по ре-
шению поднимаемых ими вопросов.

Депутаты активно участвуют в 
оказании гуманитарной помощи 
мобилизованным и добровольцам. 
За прошедший период в зону СВО 
не раз была организована доставка 
грузов от Парламента. Это и одежда, 
и снаряжение, и продукты питания. 
Работа в этом направлении будет 
вестись на постоянной основе.

Вопросы патриотического, духов-
но-нравственного воспитания моло-
дёжи всегда были и будут оставаться 
неотъемлемой частью повестки 
Парламента КБР. Принятый в конце 
прошлого года Указ Президента РФ  
В. В. Путина от 9 ноября 2022 года 
«Об утверждении Основ государ-
ственной политики по сохранению 
и укреплению традиционных рос-
сийских духовно-нравственных цен-
ностей» без преувеличения можно 
назвать стратегически важным до-
кументом. Для достижения постав-
ленных Президентом нашей страны 
целей нам предстоит реализовать 
целый комплекс неотложных, а самое 
главное, эффективных мер, направ-
ленных на сохранение культурных, 
духовных корней, которые формиро-
вались у наших народов веками, не 
раз сберегали наше государство на 
самых сложных поворотах истории. 
Мы стараемся, чтобы эта работа про-
водилась неформально. В рамках 
«государственного часа» депутаты 
проводят встречи с представителями 
подрастающего поколения, в ходе 
которых знакомят их с деятельностью 
законодательного органа и говорят 
о важных для всех граждан вещах, 
отвечают на интересующие молодых 
людей вопросы.

Мы продолжаем добрую тради-
цию: проведение республиканского 
этапа всероссийской акции «Мы 
– граждане России!», в рамках ко-
торого в торжественной обстановке 
детям, добившимся успехов в учёбе, 
спорте, творчестве и общественной 
работе, а также детям из малообе-
спеченных семей, детям-сиротам и 
детям, оставшимся без попечения 
родителей, вручается главный до-
кумент – паспорт гражданина Рос-
сийской Федерации.

Любовь к Родине, знание её 
истории, сбережение нашей богатой 
культуры и духовно-нравственных 
ценностей – это наш священный 
долг перед прошлыми и грядущими 
поколениями, залог сохранения 
нашей российской идентичности, 
а для кабардинского, балкарского, 
других народов Северного Кавка-
за – это стержень национального 
менталитета, основа культурного 
кода, само условие существования и 
гарантия от растворения в мировой 
цивилизации.

– Татьяна Борисовна, благодарю 
вас за беседу.

Беседовала 
Марьяна БЕЛГОРОКОВА. 

Фото Артура Елканова

Борис Зумакулов, уполно-
моченный по правам челове-
ка в КБР, Хазретали Бердов, 
председатель Общественной 
палаты КБР, Хаути Сохроков, 
директор ФГБУ «Кабардино-
Балкарский референтный 
центр Россельхознадзора»:

– Заурби Ахмедович Нахушев 
стал одним из руководителей 
Кабардино-Балкарии периода 
трансформации Российского 
общества. В это сложное время, 
в необычных для каждого из 
нас условиях, когда ни регалии, 
ни прежние заслуги не при-
нимались в расчёт, надо было 
бороться за выживание респу-
блики, отстаивать её интересы в 
Федеральном центре, а здесь, 

дома, отбиваться от своих так 
называемых демократов, кото-
рые, получив свободу, хотели 
всё одномоментно разделить, 
растоптать и разрушить. Чтобы 
противостоять этому, необходи-
мо было сформировать законо-
дательную базу новой Кабарди-
но-Балкарской Республики, что 
являлось непростой задачей. 
Но Заурби Ахмедович, будучи 
председателем Парламента 
республики, сумел организовать 
законотворческий процесс на ка-
чественном уровне. Собственно, 
большинство законов, по кото-
рым живёт и работает сегодня 
республика, было разработано и 
принято при Нахушеве, их нормы 
соответствуют общероссийским 
и международным правовым 
стандартам.

В те трудные годы перехо-
да к рыночным отношениям, 
когда общество только-только 
стало осознавать, что преж-
ние нормы уже не работают, 
надо было выстраивать новые 
формы отношений. И здесь 
опыт и знания Нахушева были 
востребованы как никогда. Он 
был одним из тех, кому полно-
стью доверял и во многом 
рассчитывал на его опыт и 
знания Президент республики 
Валерий Мухамедович Коков. 
Мы, друзья и соратники, воспри-
нимали его как талантливого, 
трудолюбивого профессио- 
нала, при этом совестливого, 
ответственного, высокопорядоч-
ного руководителя и человека. 
Неслучайно возглавлять деле-
гации республики по поводу тех 
или иных событий Президент 
КБР поручал Заурби Ахмедови-
чу, хотя иногда это было сопря-
жено с большими сложностями, 
а порой и с риском для жизни. 
В частности, можно привести 
примеры неоднократных его 
поездок с важной миссией в 
«масхадовскую» Чечню или ещё 
воюющую Абхазию.

Нахушев прошёл большой 
трудовой и жизненный путь. 
Родился он 1 мая 1943 года в 
большой крестьянской семье 
в селении Жанхотеко. Окончил 
Кабардино-Балкарский государ-
ственный университет по специ-
альности «учёный-агроном», 
Ростовскую высшую партийную 
школу.

С детства приученный к тру-
ду, полезным делам, он всегда 
был востребован. Трудовую 
деятельность начал в 1960 году 
токарем Тырныаузского заво-
да низковольтной аппаратуры. 
Прошёл срочную службу в Со-
ветской армии, был рабочим на 
руднике «Молибден» Тырныауз-
ского вольфрамо-молибденово-
го комбината, в последующем 
длительное время работал в 
сфере сельского хозяйства. 
Как перспективного специ-
алиста его пригласил к себе 
в нальчикский совхоз Черкес 
Бакшеевич Мовсисян, там и рас-
крылся по-настоящему талант 
Заурби Ахмедовича. Он был 
агрономом, бригадиром, пред-
седателем рабочего комитета, 
секретарём парткома совхоза 
«Нальчикский». В 1982-1987 
годах работает заведующим 
сельскохозяйственным отде-
лом Ленинского райкома КПСС  
г. Нальчика, секретарём парт-
кома Государственного агропро-

мышленного комитета Кабарди-
но-Балкарской АССР.

Особенно плодотворной 
была деятельность Нахушева в 
должности первого секретаря 
Баксанского райкома КПСС, а 
затем и главы администрации 
этого муниципалитета.

В 90-е годы прошлого сто-
летия он активно включился 
в общественно-политическую 
жизнь республики. После из-
брания в 1992 году Валерия 
Мухамедовича Кокова Пре-
зидентом республики, Заурби 
Ахмедович стал заместителем 
Председателя Правительства 
КБР. В 1993-м его избрали 
председателем Совета Респу-
блики Парламента Кабардино-
Балкарии. В этой должности 
он проработал около 10 лет. 
Именно в этот период происхо-
дило становление Парламента 
республики в новых условиях. 
По существу, под руководством 
Нахушева была создана фунда-
ментальная законодательная 
база. Будучи председателем 
Парламента, он одновременно 
представлял республику в Со-
вете Федерации Федерального 
Собрания Российской Феде-
рации. 

В эти же годы Заурби Ахме-
довича избирают президентом 
Международной черкесской 
ассоциации. Как авторитетный 
и высоко интеллигентный че-
ловек он сплотил под эгидой 
организации многие адыгские 
общественные движения в це-
лях поддержки разбросанных 
по всему миру адыгов. Наши 
соотечественники за рубежом 
и сегодня с благодарностью го-
ворят о деятельности Нахушева 
на этом поприще.

В 2003 году Заурби Ахмедо-
вич на альтернативной основе 
избирается депутатом Госу-
дарственной Думы Федераль-
ного Собрания Российской 
Федерации четвёртого созыва, 
заместителем председателя 
комитета по делам Федерации 
и региональной политики.

И в этом качестве он проявил 
себя как мудрый государствен-
ный и политический деятель 
федерального уровня и много 
полезного сделал для России 
и Кабардино-Балкарской Ре-
спублики.

Нахушев награждён орденом 
Почёта и орденом «За заслуги 
перед Кабардино-Балкарской 
Республикой», боевым орденом 
Республики Абхазия.

Сегодня Заурби Ахмедович 
на заслуженном отдыхе, но 
всегда востребован. Многие 
годы является членом обще-
ственной палаты Российской 
Федерации и Кабардино-Бал-
карской Республики.

Он почитаемый и уважаемый 
человек в Кабардино-Балкарии, 
к его совету прислушиваются, 
его дружбой гордятся и до-
рожат. Гордимся и мы. Вос-
требованный временем, На-
хушев внёс огромный вклад в 
развитие парламентаризма, 
в целом в развитие Кабарди-
но-Балкарской Республики. 
Поздравляя его с профессио-
нальным праздником, который 
Заурби Ахмедович отмечает в 
канун своего 80-летнего юби-
лея, желаем нашему дорогому 
другу и соратнику долгих лет 
плодотворной, насыщенной 
общественно полезной деятель-
ностью жизни.

Людмила Федченко, заме-
ститель председателя Совета 
Республики I и II созывов, 
заместитель председателя 
Парламента КБР III созыва, 
заслуженный деятель науки 
РФ, заслуженный деятель на-
уки КБР, профессор, академик 
РАЕН и МАИ, почётный гражда-
нин г.о. Нальчик, заместитель 
председателя Общественной 
палаты КБР I – IV составов:

– С Заурби Ахмедовичем На-
хушевым я проработала в каче-
стве заместителя председателя 
Совета Республики Парламента 
КБР 10 лет. Природа наградила 
его прекрасными человечески-
ми качествами. Он проявил 
себя замечательным руково-
дителем и, где бы ни работал, 
умел вызывать доверие людей 
и формировать коллектив еди-
номышленников, что позволяло 
решать самые сложные задачи. 
Видимо, благодаря этим каче-
ствам Нахушев в достаточно 
молодом возрасте уже занимал 
высокие ответственные долж-
ности, в том числе и государ-
ственные. 

Избранный в конце 1993 года 
Парламент республики I созыва 
состоял из двух палат – Совета 
Республики, работающей на 
профессиональной основе, и 
Совета Представителей, депута-
ты которого осуществляли свою 
деятельность на непостоянной 
основе. Заурби Ахмедович был 
председателем Совета Респу-

блики. Основной задачей этой 
палаты в соответствии с Консти-
туцией КБР являлась разработ-
ка и принятие республиканских 
законов.

Когда распался Советский 
Союз, образовался законода-
тельный вакуум, так как совет-
ские законы уже не работали, 
а законы новой России ещё 
не были приняты. Кроме того, 
с политической точки зрения 
обстановка в республике в на-
чале 90-х годов была крайне 
нестабильна. Сильны были на-
ционалистические движения, 
которые продолжали обострять 
общественно-политическую си-
туацию в республике, используя 
для этого любую возможность. 
Естественно, это отразилось на 
составе депутатского корпуса 
Парламента, куда вошли и 
представители оппозиционных 
движений. Это были разные по 
степени подготовки и политиче-
ским взглядам люди, но к концу 
I созыва в Совете Республики 
сформировался сплочённый 
коллектив, способный при-
нимать важные для развития 
республики решения. Считаю, 
что в этом основная заслуга 
принадлежала председателю 
Совета Республики Парламента 
КБР. 

Заурби Ахмедович – умный, 
гибкий, компромиссный про-
фессиональный политик, кото-
рый всегда может определить 
главную суть в целом спек-
тре различных мнений. И, как 
правило, депутатский корпус 
поддерживал его решение. 
Именно благодаря таким каче-
ствам Нахушева Парламенту 
республики удалось принять 
законы, которые были необхо-
димы в то неспокойное вре-
мя, чтобы стабилизировать 
общественно-политическую 
ситуацию. По его инициативе 
был создан межпарламентский 
Совет, состоящий из наиболее 
авторитетных депутатов трёх 
республик: Кабардино-Балкар-
ской, Карачаево-Черкесской и 
Республики Адыгея. Межпарла-
ментский Совет сделал многое 
в законодательном плане для 
решения проблемных вопросов 
адыгского этноса.

Не могу не подчеркнуть тот 
факт, что первый Президент 
Кабардино-Балкарской Респу-
блики В.М. Коков очень высоко 
ценил замечательные каче-
ства З.А. Нахушева как руко-
водителя, и это обстоятельство 
сыграло существенную роль 
в стабилизации общественно-
политической ситуации, так 
как именно конструктивное 
взаимодействие Президента, 
Парламента и Правительства 
республики – необходимое 
условие для позитивного раз-
вития.

Будучи в составе Совета Фе-
дерации ФС РФ, З.А. Нахушеву 
удалось решить крайне значи-
мые для Кабардино-Балкарии 
вопросы, способствовавшие 
развитию республики и стаби-
лизации обстановки в ней.

 Впоследствии как депутат Го-
сударственной Думы РФ Заурби 
Ахмедович приложил немало 
сил для того, чтобы помочь 
родной республике в решении 
очень многих проблемных во-
просов. 

В настоящее время Кабар-
дино-Балкария занимает до-
стойное место среди субъектов 
Российской Федерации, вносит 
достойный вклад в социально-
экономическое развитие Оте- 
чества, укрепление мира и 
стабильности. Считаю, что зна-
чительную роль в этом благом 
деле, в развитии государствен-
ности Кабардино-Балкарской 
Республики сыграл и Заурби 
Ахмедович Нахушев.

Хочу искренне поздравить 
его с сегодняшним праздником 
и предстоящим юбилеем, по-
желать ему, его замечательной 
семье здоровья, мира, счастья, 
добра, благополучия. Пусть 
земля Кабардино-Балкарской 
Республики всегда славится 
такими достойными предста-
вителями, к которым я отношу 
глубокоуважаемого Заурби 
Ахмедовича Нахушева.
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Международная журналистика, заочное обучение
и другие возможности – абитуриентам КБГУ

По просьбе читателей 
«КБП», в том числе родителей 
выпускников школ, за разъ-
яснениями об условиях пос-
тупления в вуз мы обратились 
к Тимуру Табишеву – началь-
нику управления по организа-
ции приёма Кабардино-Бал-
карского государственного 
университета им. Х. М. Бер- 
бекова.

– Тимур Арсенович, по 
прогнозам какие направ-
ления подготовки будут в 
эту приёмную кампанию 
наиболее популярны, вос-
требованы?

– У абит уриентов Ка-
бардино-Балкарского госу-
дарственного университета  
им. Х. М. Бербекова традици-
онно пользуются наибольшим 
спросом специальности ме-
дицинского, экономическо-
го, юридического профилей 
(лечебное дело, педиатрия, 
экономика, юриспруденция).

Наряду с этим статистика 
приёма за последние не-
сколько лет показывает воз-
растание интереса абитури-
ентов к таким направлениям, 
как лингвистика, архитектура, 
информационная безопас-
ность и другие.

В 2023 году университет 
продолжит приём на первый 
курс по образовательным 
программам, обучение по ко-
торым началось в 2022 году. 
Это такие специальности, 
как клиническая психология 
и медико-профилактическое 
дело. Сейчас в КБГУ обраща-
ются студенты других вузов, 
желающие перевестись в 
наш университет для освое-
ния именно этих специаль-
ностей.

С 2021 года наблюдается 
возрастание интереса и к 
направлениям подготовки 
IT-профиля. В 2022 году в 
университете создан институт 
искусственного интеллекта и 
цифровых технологий, где ве-
дётся обучение по прикладной 
математике и информатике, 
информатике и вычисли-
тельной технике, прикладной 
информатике и информа-
ционной безопасности, по 
которым контрольные цифры 
по бюджетным местам были 
закрыты уже на первом этапе 
приёма.

– Что нового в структуре 

бюджетных мест на 2023 год? 
   – Приятно отметить, что 
впервые за много лет по 
некоторым направлениям 
подготовки очной формы  
обучения уровня бакалаври-
ата нашему университету уч-
редителем – Министерством 
науки и высшего образования 
РФ – выделены бюджетные 
места по таким направлени-
ям подготовки, как «Между-
народные отношения», «Пси-
хология», «Журналистика» и 
другие.

Актуальная информация 
по правилам приёма и всем 
образовательным програм-
мам, объявленным на при-
ём 2023 года, размещена на 
официальном сайте приём-
ной комиссии КБГУ (https://
pk.kbsu.ru) по соответству-
ющим уровням профессио-
нального образования.

– Что университет может 
предложить людям работа-
ющим, которые стремятся 
получить высшее образова-
ние, продолжая трудовую 
деятельность?

– Впервые за последние  
5-6 лет наш учредитель пре-
доставил КБГУ бюджетные  
места по очно-заочной и за-
очной формам обучения.

В частности, по програм-
мам бакалавриата: по на-
правлению «Психология» 
выделено 10 бюджетных 
мест по очно-заочной форме  
обучения; «Социальная рабо-
та» – 17 бюджетных мест по 
заочной форме; «Педагогиче-
ское образование», профиль 
«Начальное образование» 
– 20 бюджетных мест также 
по заочной форме обучения.

По программе магистра-
туры по заочной форме име-
ется 15 бюджетных мест по 
направлению подготовки 
«Психолого-педагогическое 
образование».

Это очень привлекатель-
ные места для тех абитури-
ентов, которые планируют 
трудоустроиться и работать 
сразу после окончания школы, 
колледжа или университета, 
но хотят получить профильное 
образование. 

– Образовательные про-
граммы на английском языке 
предназначены только для 
иностранцев?

– Не только. КБГУ в 2023 го- 

ду предлагает образователь-
ные программы на англий-
ском языке как для иностран-
ных, так и для российских 
граждан.

Это две программы меди-
цинского профиля – «Лечеб-
ное дело» и «Стоматология», 
а также по инженерно-техни-
ческому профилю – образо-
вательная программа «Стро-
ительство».

– На официальном ин-
тернет-портале правовой 
информации размещён при-
каз Министерства науки и 
высшего образования РФ 
от 10 февраля 2023 года с 
поправками в действующий 
порядок приёма в вузы. В 
чём их суть?

– Этим документом введе-
но понятие «отдельная квота» 
(прежнее название – «специ-
альная квота для детей участ-
ников специальной военной 
операции в ДНР, ЛНР и на 
Украине). В 2023 году пере-
чень расширен, в него вошли 
Герои Российской Федерации; 
лица, награждённые тремя 
орденами Мужества; дети тех, 
кто принимал либо принимает 
участие в спецоперации на 
территориях Украины, ДНР, 
ЛНР, Запорожской и Херсон-
ской областей; дети военнос-
лужащих либо сотрудников 
федеральных органов влас-
ти, направленных в другие 
государства и принимающих 
участие в боевых действиях 
на территориях иностранных 
государств.

Следует отметить, что Ге-
рои РФ, лица, награждённые 
тремя орденами Мужества, а 
также дети тех, кто погиб либо 
получил увечья при исполне-
нии обязанностей военной 
службы, могут поступать в 

КБГУ, как и в другие россий-
ские вузы, без вступительных 
экзаменов (без представ-
ления результатов ЕГЭ), за 
исключением тех экзаменов, 
которые мы называем внут-
ренними вступительными 
испытаниями творческой и 
(или) профессиональной на-
правленности.

Представители других вы-
шеперечисленных категорий 
поступают в КБГУ по результа-
там вступительных экзаменов 
в университете или по резуль-
татам ЕГЭ.

На отдельную квоту законо-
дательством предусмотрено 
не менее 10 % от общего 
объёма бюджетных мест по 
направлению подготовки либо 
специальности. Отдельная 
квота выделяется только по 
образовательным програм-
мам бакалавриата и специ-
алитета.

– Читатели «КБП» интере-
суются, действительно ли те-
перь можно поступать в вуз 
по результатам только двух 
ЕГЭ – по двум дисциплинам. 
К примеру, если по третьему 
экзамену у выпускника шко-
лы баллы низкие.

– Методическим письмом 
Министерства науки и высше-
го образования РФ от 14 фев- 
раля 2023 года расширен 
перечень направлений под-
готовки, по которым абиту-
риенты имеют право сдать 
вступительные экзамены в 
университете. То есть при пос- 
туплении на обучение по не-
которым образовательным 
программам высшего обра-
зования абитуриент может 
представить результаты ЕГЭ 
лишь по двум предметам, 
а третий экзамен сдать на 
базе КБГУ.

Эта информация особо ак-
туальна для студентов, кото-
рые после окончания школы 
намерены получить высшее 
образование, имея результа-
ты только двух ЕГЭ (если на 
третий заявка не подавалась 
либо результат по третьему 
экзамену ЕГЭ низкий).

– По каким направлени-
ям уровня бакалавриата 
достаточно двух ЕГЭ, а тре-
тий экзамен можно сдать в 
стенах университета?

– В КБГУ это такие на-
правления подготовки, как 
архитектура; дизайн; деко-
ративно-прикладное искус-
ство и народные промыслы; 
журналистика; физическая 
культура; филология (про-
фили «Кабардино-черкес-
ский язык и литература» 
и «Карачаево-балкарский 
язык и литература»); пе-
дагогическое образование 
(профили «Начальное об-
разование», «Начальное 
образование и детская ро-
бототехника», «Физическая 
культура»).

– Просьба сориентиро-
вать абитуриентов по сро-
кам проведения приёмной 
кампании КБГУ.

– Традиционно датой на-
чала приёмной кампании 
КБГУ является 20 июня. С 
этого времени мы в очном 
и дистанционном форматах 
начинаем приём докумен-
тов, необходимых для по-
ступления.

Абитуриенты и (или) их 
законные представители 
могут принести документы 
в приёмную комиссию КБГУ 
(1-й этаж главного корпуса, 
г. Нальчик, ул. Чернышев-
ского, 173).

Среди дистанционных 
форматов подачи доку-
ментов отмечу справочно-
информационный интер-
нет-портал «Госуслуги», а 
именно функционал «Су-
персервис», посредством 
которого можно в КБГУ по-
дать электронное заявление 
о поступлении.

Также на сайте приёмной 
комиссии КБГУ (https://
pk.kbsu.ru) будет работать 
университетская информа-
ционная система приёма 
«Личный кабинет абитури-
ента», где можно зареги-
стрироваться и направить 
заявление о поступлении.

Горячая линия приёмной 
комиссии КБГУ: +7 (8662) 
42-27-79. 

Всем удачи на ЕГЭ!
Ирина БОГАЧЁВА

Защитники Отечества
В апреле исполнилось 

сто лет со дня рождения 
участника Великой Оте- 
чественной войны, бывшего 
сотрудника МВД по Кабар-
дино-Балкарской Респуб-
лике Сергея Фёдоровича 
Марченко. До столетнего 
юбилея он не дожил два 
года.

Сергей Марченко Яков Марченко

Сергей Марченко ро-
дился в деревне Ярослав-
ка Михайловского района 
Амурской области. В 1934 го- 
ду семья переехала в Крас-
нодарский край, затем обо-
сновалась на хуторе При-
шиб (в настоящее время  
г. Майский), после чего 
перебралась в Нальчик.

В 1939 году он успешно 
окончил семь классов школы 
№ 10, затем Нальчикский 
сельскохозяйственный тех-
никум. После учёбы в Наль-
чикском аэроклубе в мае 
1941 года его направили в 
Сталинградское авиацион-
ное училище лётчиков-ис-
требителей. В декабре 1941 
года курсантов включили 
в систему обороны горо-
да Сталинграда. В боевых 
действиях им участвовать 
не пришлось, училище эва-
куировали в город Кустанай 
Казахской ССР. После за-
вершения учёбы в конце 
1944 года младший лей-
тенант Сергей Марченко 
попал в 168-й авиационный 
полк 130-й авиационной 
дивизии на 3-й Белорусский 
фронт. На истребителе-бом-
бардировщике «ЯК-9л» он 
под зенитным обстрелом 
совершал ежедневные вы-
леты для бомбардировки 
фашистских кораблей на 
Балтийском море, которые 
пытались уйти в сторону 
Норвегии и Швеции. 

Война для него закончи-
лась в Кёнигсберге. Грудь 
фронтовика украшали меда-
ли «За оборону Сталингра-
да», «За взятие Кёнигсбер-
га», «За победу над Германи-
ей в Великой Отечественной 
войне 1941 – 1945 годов».

Демобилизовавшись в 
1945 году, Сергей Марченко 
трудился на Нальчикской ма-
шинно-тракторной станции. 
В 1949-м Сергея Фёдорови-
ча избрали первым секрета-
рём Нальчикского горкома 
ВЛКСМ, в 1951-м направили 
на службу в органы госу-
дарственной безопасности. 
Он исполнял обязанности 
оперативного уполномочен-
ного 2-го отдела. В 1953 году 
успешно завершил обучение 
в Харьковской школе Мини-
стерства государственной 
безопасности СССР, трудил-
ся в подразделениях МГБ 
– КГБ и МВД республики. 
Службу в правоохранитель-
ной системе завершил в 
1975 году в звании подпол-
ковника внутренней службы 
и в должности начальника 

исправительно-трудовой ко-
лонии № 15 отдела испра-
вительно-трудовых колоний 
Управления внутренних дел по 
Свердловской области.

После увольнения из ор-
ганов внутренних дел по вы-
слуге лет Сергей Фёдорович 
вернулся в Кабардино-Бал-
карию, продолжал работать 
до 1992 года. Фронтовик был 
награждён орденом Оте- 
чественной войны II степени, 
многочисленными медалями 
в честь юбилейных дат созда-
ния Вооружённых сил СССР 
и Победы советского народа 
над гитлеровской Германией. 
За успехи в оперативно-слу-
жебной деятельности Сергей 
Фёдорович удостоен медалей  
«50 лет советской милиции», 
«Ветеран труда», «За безупреч-
ную службу» трёх степеней. 

     Старший брат Сергея Яков 
Фёдорович также воевал на 
фронте, затем был сотрудни-
ком органов внутренних дел, 
членом Нальчикской первич-
ной организации ветеранов 
органов внутренних дел и 
внутренних войск. В 1937 го- 
ду успешно окончил семь 
классов школы № 10, посту-
пил в сельскохозяйственный 
техникум Ленинского учебного 
городка Нальчика. Трудовую 
деятельность начал глав-
ным ветеринарным врачом 
Нагорного (ныне Зольского) 
района. Яков Фёдорович 
был мобилизован в ряды 
Красной Армии в августе  
1941 года и направлен на 
фронт в действующие вой-
ска. В те годы почти вся 
артиллерия была на конной 
тяге, и его направили ветери-
нарным фельдшером в 897-й 
отдельный артиллерийский 
полк в районе города Крас-
ный Лиман Харьковской об-
ласти Украинской ССР. В кон-
це 1941 года перевели в 116-й 
стрелковый полк 333-й стрел-
ковой дивизии начальни-
ком ветеринарного лазарета 
полка под Ростовом-на-Дону. 
   После тяжёлой контузии в 
1942 году Якова Фёдоровича 
направили в Тбилиси, где 
формировалась 165-я от-
дельная десантная бригада 
18-й армии. Там он исполнял 

обязанности старшего воен-
ного фельдшера.

Яков Марченко командо-
вал взводом, обеспечиваю-
щим бойцов боеприпасами. 
Участвовал в боях в районе 
города Новороссийска на не-
большом плацдарме, кото-
рый впоследствии был назван 
Малой Землёй. За участие в 
этой кровопролитной схватке 
с гитлеровцами был удостоен 
медали «За отвагу». Принимал 
участие в освобождении Киева 
и Львова, войну закончил в 
Праге. За мужество и стойкость 
Яков Марченко удостоен меда-
лей «За освобождение Праги» 
и «За победу над Германией в 
Великой Отечественной войне 
1941 – 1945 годов».

Вернувшись домой в 1950-м, 
Яков Фёдорович трудился 
ветеринарным техником в 
Нальчикской ветлечебнице.  В 
том же году стал оперативным 
уполномоченным 5-го отдела 
Управления государствен-
ной безопасности Министер-
ства госбезопасности Кабар-
динской АССР. В 1959 году 
успешно окончил Ростовский 
филиал всесоюзного заочно-
го юридического института 
МВД СССР. Завершил службу 
заместителем начальника 
исправительно-трудовой ко-
лонии в городе Тавда отдела 
исправительно-трудовых уч-
реждений УВД Свердловско-
го облисполкома в звании 
подполковника внутренней 
службы. Яков Марченко на-
граждён орденом Отечествен-
ной войны I степени, много-
численными юбилейными 
медалями и другими знаками 
отличия. За время служебной 
деятельности был удостоен 
медалей «За доблестный труд. 
В ознаменование 100-летия со 
дня рождения  В. И. Ленина» и 
«За безупречную службу» трёх 
степеней.

Сергею и Якову Марченко 
Указом Президиума Верхов-
ного Совета СССР в честь 
40-летия Победы советского 
народа в Великой Отечествен-
ной войне были присвоены 
специальные звания полков-
ника внутренней службы в 
отставке.

Валерий ШИПИЛОВ,
полковник милиции в отставке

-
- -

Спасибо за безграничный
героизм и мужество

метил, что авария, произо-
шедшая 26 апреля 1986 года 
на Чернобыльской атомной 
электростанции, – крупней-
шая по размерам нанесён-
ного ущерба и масштабам 
последствий техногенная 
катастрофа ХХ века. В ре-
зультате пострадали около 
пяти миллионов человек, 
радиоактивному загрязне-
нию подверглись 145 тысяч 
квадратных километров тер-
ритории нашей страны, Укра-
ины и Белоруссии.

– Сегодня мы отдаём дань 
всем соотечественникам, 
кто ценой здоровья и жизни 
устранял последствия той 
катастрофы. Спасибо вам за 

безграничный героизм и му-
жество, – сказал В. Безгодько.

Ветераны вспоминали о 
работе в Чернобыльской зоне, 
говорили о товарищах, кото-
рых уже нет в живых. Собрав-
шиеся отметили, что надо 
гордиться героями, хранить 
их поступки в памяти и при-
водить в пример подрастаю-
щему поколению этих людей 
мужества и чести, высочай-
шего профессионализма и 
верности Родине.

Участники митинга почти-
ли память ушедших минутой 
молчания и возложили венки 
и цветы к подножию мону-
мента.

Марианна ГУКЕПШЕВА

Почтить память ликви-
даторов последствий ава-
рии пришли министр по де-
лам национальностей и об-
щественным проектам КБР 
Анзор Курашинов, руково-
дитель фракции ЛДПР в  
региональном Парламенте 
Владимир Безгодько, за-
меститель главы админи-
страции г. о. Нальчик Ти- 
мур Хуров,  сотрудники 
МЧС, военного комисса-
риата и участники ликви-
дации. 

Обращаясь к собрав-
шимся, президент Кабарди-
но-Балкарской обществен-
ной организации инвалидов 
«Чернобыль» Хасан Хабалов 
отметил, что эта техногенная 
катастрофа прошла через 
судьбы более 2500 жителей 
республики, участвовавших 
в ликвидации последствий 
аварии.

– Вследствие перенесён-
ного радиоактивного воз-
действия многие оставили 
в «зоне отчуждения» здо-
ровье, получили серьёзные 
заболевания и рано ушли из 
жизни. Нас, ликвидаторов, 
сегодня осталось мало, но 
мы помним о боевых то-
варищах. Считаю долгом 
каждого человека чтить 
память жертв того страш-
ного события, отдать дань 
глубокого уважения тем, кто 
пожертвовал собой, своим 
здоровьем ради спасения 
миллионов людей, – сказал 
Хасан Хабалов.

Владимир Безгодько от-

- -

Поступления в бюджет республики
от использования госимущества увеличиваются

В рамках повестки дня за-
седания члены общественно-
го совета рассмотрели шесть 
вопросов, по каждому из кото-
рых принято соответствующее 
решение.

В предложенном профиль-
ным министром Асланом То-
ховым плане работы общест- 
венного совета на 2023 год 
прописаны порядка 14 ак-
туальных вопросов, в том 
числе обсуждение проектов 
нормативных правовых актов 
КБР, которые не могут быть 
приняты Правительством рес-
публики без предварительного 
обсуждения на заседаниях 
общественных советов, а так-
же проекта постановления ка-
бинета министров о внесении 
изменений в региональную 
госпрограмму «Управление 
госимуществом КБР».

Члены общественного со-
вета сошлись во мнении о 
целесообразности один раз в 
полугодие заслушать отчёты 
по поступлениям в республи-
канский бюджет доходов от 
использования государствен-
ного имущества КБР и о ходе 
исполнения министерством 
прогнозного плана (програм-
мы) приватизации.

Каждое полугодие на суд 
членов общественного совета 
министерство  будет выносить 
актуализированную аналити-
ческую информацию об эф-
фективности использования 
земель сельскохозяйственно-
го назначения, находящихся 
в госсобственнности, в том 
числе земель отгонного живот-
новодства, а также о ходе раз-
граничения прав государст- 
венной собственности на зе-
мельные участки.

Предметом обсуждения 
общественного совета будут   
вопросы  обеспечения публич-
ности и прозрачности при 
передаче в аренду земельных 
участков сельскохозяйствен-

ного назначения,  взаимодей-
ствия министерства и госу-
дарственных заказчиков при 
приёме в государственную 
казну КБР объектов капиталь-
ного строительства.

Ежеквартально в рамках 
плановых мероприятий совет 
планирует заслушать отчёт о 
ходе реализации подпрограм-
мы «Противодействие корруп-
ции», госпрограммы КБР «Про-
филактика правонарушений 
и укрепление общественного 
порядка и безопасности» и 
другие вопросы на тему дня.

Было предложено допол-
нить план работы ещё одним 
отдельным пунктом –  о про-
ведении летнего заседания 
совета на площадке респуб-
ликанского штаба отгонных 
пастбищ при Минимуществе в 
урочище Хаймаша, ключевой 

темой которого будет экономи-
ческий эффект от максималь-
ного вовлечения земельных 
ресурсов отгонных пастбищ в 
хозяйственный оборот.

Заместитель министра Тай-
мураз Уянаев представил 
отчёт за 2022 год по поступле-
ниям в республиканский бюд-
жет доходов от использования 
государственного имущества 
и об исполнении прогнозного 
плана приватизации за отчёт-
ный период.

Общая сумма поступлений 
в республиканский бюджет от 
использования государствен-
ного имущества за 2022 год 
составила 116 миллионов  
778 тыс. рублей при  плане  
105 миллионов 900 тыс. руб-
лей, это 110,3 % к плановому 
значению, – пояснил Тайму-
раз Уянаев. – Эти средства, 

поступающие в региональный 
бюджет, складываются из 
четырёх администрируемых 
доходов: от сдачи в арен-
ду объектов недвижимости, 
земельных участков, дохо-
дов в виде прибыли (диви-
дендов), приходящихся на 
доли в уставных капиталах 
хозяйственных обществ, или 
дивидендов по акциям, при-
надлежащим КБР, и от пере-
числения части прибыли, 
остающейся после уплаты 
налогов и иных обязательных 
платежей госпредприятий.

За последние три года 
наблюдается устойчивая тен-
денция к повышению поступ-
лений в республиканский 
бюджет от использования гос-
имущества. В 2020 году они 
составили 69,1 млн рублей, 
в 2021-м – 87,6 млн рублей, в 

2022-м, как было озвучено 
выше,  – более 116 миллио-
нов 700 тыс. рублей.

Начальник отдела госу-
дарственной службы, кад-
ров и делопроизводства ми-
нистерства Марина Хашева 
отчиталась перед членами 
общественного совета о 
результатах реализации в 
2022 году и первом квартале 
2023 года  мероприятий  по 
противодействию коррупции 
и профилактике правонару-
шений, укреплению общест- 
венного порядка и общест-
венной безопасности.

Начальник отдела ор-
ганизации и проведения 
торгов Минимущества Зами-
ра Черкесова представила 
информацию по органи-
зации в 2022 году системы 
внутреннего обеспечения 
соответствия деятельности 
министерства требованиям 
антимонопольного законо-
дательства.

За рамками повестки дня 
состоялась дискуссия о роли 
и возможном участии Мин-
имущества в продвижении 
регионального туристско- 
рекреационного кластера 
в пределах своей компе-
тенции.

Члены общественного 
совета отметили эффек-
тивную и результативную 
деятельность министерства 
по итогам 2022 года  в части 
повышения качества работы 
по вовлечению в экономиче-
ский оборот государствен-
ного имущества КБР, в том 
числе и земель отгонного 
животноводства, востребо-
ванность которых достигла 
более 80 процентов.

Вёл заседание предсе-
датель общественного со-
вета при Минимуществе КБР  
Борис Бербеков.

Айдемир ДУГУЖОКОВ.
Фото Артура Вологирова.
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Павильон и терренкур

Павильон «Источник Наль-
чик» – питьевая галерея с 
природной минеральной 
водой, которая была открыта 
в 1969 году, а в 2003-м рекон-
струирована.  В зале имеется 
шесть бюветов на 36 кранов. 
Минералка в питьевой бювет 
поступает из скважины глу-
биной около одного киломе-
тра по минералопроводу. По-
даётся два типа минералки: 
тёплая подогретая (36 гра- 
дусов) и естественная (28 гра- 

дусов). Состав: гидрокарбо-
натно-хлоридно-натриевая 
кремнистая, слабо щелоч-
ная. Хорошо применять для 
лечения желудочно-кишеч-
ного тракта и заболеваний 
печени. Кальций и фтор, 
присутствующие в составе, 
укрепляют костную систе-
му, содержащийся кремний 
(кремниевая кислота) очи-
щает кровь. Приём воды 
натощак понижает уровень 
сахара в крови.  

Это один из восемнадца-
ти минеральных источников 
курорта. В дневное время 
павильон с лечебной водой 
открыт для всех посетителей. 
Отдыхающие приходят сюда 
принимать воду несколько раз 
в день. 

Одним из видов санаторно-
курортного лечения является 
терренкур – дозированная 
ходьба по оборудованному 
маршруту. Терренкур был 
сооружён в 1979 году и прак-
тически сразу стал любимым 
местом отдыха нальчан и гос-
тей города, получив название 
«1000 ступеней», или «Тропа 
здоровья». 

У основания горы трасса 
пересекает территорию тур-
базы «Долинск» и объездную 
автодорогу, соединяющую  
с. Хасанья и микрорайон Воль-
ный Аул.

Нальчикский терренкур за-
нимает площадь 1,6 га, общая 
протяжённость составляет 
2620 метров, наивысшая точка 
– 843,13 над уровнем моря, в 
пределах горы Большая Ки-
зиловка крутизна подъёмов 
составляет от 20 до 45 граду-
сов. Трасса была определена 
на месте с учётом заданных 
уклонов, геологического сло-
жения грунтов.

Мария и Виктор 
КОТЛЯРОВЫ

-

Нужно трудиться и прилагать 
усилия для достижения целей

– Участие в «Умницах 
и умниках» – это прежде 
всего возможность прове-
рить свои знания в области 
гуманитарных наук, которые 
я люблю с детства. То, что я 
узнала, помогает мне уже 
сейчас при подготовке к 
экзаменам, уверена, что это 
пригодится мне и в дальней-
шей жизни, – говорит Дана. 
–  Также благодаря олим-
пиаде я приобрела ценный 
опыт, познакомилась со 
множеством интереснейших 
людей из разных уголков 
нашей страны. Поняла, что 
я очень целеустремлённый 
и стойкий человек – этого 
прежде о себе не знала. 

Самым сложным было 
найти время для подготовки 
к «Умницам и умникам», сов-
мещать это с учёбой в школе, 
подготовкой к ЕГЭ, посеще-
нием репетиторов. Однако 
Дане Алакаевой удалось не 
только с честью пройти этот 
путь, начавшийся ещё в де-
сятом классе, но и успешно 
принимать участие в различ-
ных олимпиадах. 

– В отборочном этапе 
олимпиады я была пятой с 
конца и не хотела продол-
жать, но родители, которые 
всегда меня поддерживали, 
уговорили идти дальше, и 
я стала абсолютным по-
бедителем регионального 
этапа олимпиады, – при-
знаётся Дана. – На феде-
ральном уровне победила 
в четвертьфинале сразу на 
дорожке, потом приняла 
участие в полуфинале, вы-
играла пролог и пошла на 
красную дорожку. К сожа-
лению, проиграла на ней, 
но не сдалась – собралась 

и получила шанс  выступать 
на третьем полуфинале, 
уже там смогла победить на 
дорожке и пройти в финал.

Принять участие в «Умни-
цах и умниках» Дане пред-
ложила её мама – учитель 
русского языка и литературы, 
она же стала и наставником 
дочери. 

– Немаловажным фак-
тором стало ещё и то, что 
моя бабушка очень любила 
эту передачу и болела за 
каждого ребёнка, который 
представлял Северный Кав-
каз, и именно в память о 
ней я хотела достойно выс-
тупить и представить нашу 
республику, – подчёркивает 
Дана Алакаева. – Наверное, 
не достигла бы всего этого, 
если бы не моя семья. Мой 
папа – историк, они с мамой 
помогали мне искать необхо-
димую литературу, регулиро-
вали мой режим дня, всегда 
подбадривали, верили в 
меня, не давали опускать 
руки. Со стороны учителей 
и одноклассников поддерж-
ка была колоссальная. А 
ещё я бы хотела поблагода-
рить заместителя директора 
Дворца творчества детей и 
молодёжи Минпросвеще-
ния КБР Анюту Пшукову, 
которая сопровождала нас 
во время поездки в Москву, 
поддерживала и помогала. 
Находиться в студии феде-
рального телеканала было, 
конечно, волнительно, но 
осознание того, что тебя 
будут показывать на всю 
страну, приходит не во время 
съёмок, а спустя несколько 
недель, когда передачу с 
твоим участием уже пока-
зывают. С самого детства я 

участвовала в различных 
конкурсах, уже умела дер-
жаться на публике, и это 
мне помогало.  Атмосфера 
в студии была прекрасная. 
Конечно, все волновались, 
это чувствовалось, но к нам 
относились очень добро-
желательно. Конкуренция, 
конечно же, присутствова-
ла, но в первую очередь 
это было соревнование с 
самой собой. Несмотря на 
то, что все мы были сопер-
никами, со многими я под-
ружилась, мы сплотились, 
было грустно прощаться, и 
сейчас поддерживаю с ре-
бятами связь. Например, 
я познакомилась с нашей 
землячкой – кабардинкой 
Ланой Науржановой, ко-
торая живёт в Братске и 
представляла Иркутскую 
область. 

Дана Алакаева мечта-
ет выбрать профессию, 
которая позволит отста-
ивать справедливость и 
помогать людям, считает, 
что в наше время у моло-
дёжи есть масса возмож-
ностей реализовать свои 
способности, воплотить в 
реальность самые разные 
проекты благодаря мно-
жеству конкурсов – нужно 
только трудиться и прила-
гать усилия для достиже-
ния целей.

Василиса РУСИНА

 Руководство и коллектив  МКДОУ «Детский сад 
№ 31» г. о. Нальчик выражают глубокое соболез-
нование родным и близким в связи с кончиной 
ДЗАКУРЕЕВОЙ Фатимы Аздашировны.

Фатима Аздашировна являлась образом пре-
данности выбранной профессии медицинской 
сестры и учреждения, в котором проработала 
более 40 лет.

Она навсегда останется в нашей памяти как 
пример жизненной мудрости, высокого про-
фессионализма, трудолюбия, душевности и от-
зывчивости.

-

«Таких красот, такого величия природы…
не найдёшь в Швейцарии»

Почти четверть века Мария и Вик-
тор Котляровы, коренные жители рес-
публики, лауреаты Государственной 
премии КБР в области литературы, 
подвижнически занимаются пропа-
гандой её достопримечательностей. 
За эти годы ими выпущено более 
60 краеведческих книг, многие из 
которых отмечены наградами между-
народных и российских конкурсов, 
названы в разные годы среди луч-
ших книг России. Это восьмитомник 
«Родной ландшафт» (2005–2008); 
«Кабардино-Балкария: жемчужина 
Кавказа» (2007); «Кабардино-Бал-
кария: заповедная страна» (2012, 
2016); «Кабардино-Балкария: чудеса 
и тайны. Занимательное историко-
краеведческое издание в 3 томах  
(4 книгах) с навигатором и английской 
версией» (2016, 2020); «Кабардино-
Балкария: чудо природы» (2021); 
«Кабардино-Балкария: природный 
курорт, всероссийская здравница, 
туристическая Мекка» (2022).

И вот новый проект, ставший 
своего рода квинтэссенцией вклада 
Марии и Виктора Котляровых в дело 
популяризации Кабардино-Балкарии 
и создания её доброго имиджа.

В первом томе авторы рассказыва-
ют читателям о достопримечательно-
стях Зольского района; во втором – о 
Черекском, Хуламо-Безенгиевском 
и Суканском ущельях; в третьем – о 
Баксанском ущелье и Приэльбрусье; 
в четвёртом – о знаковых объектах 
Чегемского ущелья.

Первый том уже вышел в свет, вто-
рой сдан в производство; работа над 
третьим и четвёртым завершается: 
оба выйдут нынешним летом. Надо 
сразу отметить, что это не альбомы с 
фотографиями, а именно иллюстри-
рованные рассказы о путешествиях, 
где текстовая часть соответствует 
визуальной.

В каждом томе по 280 страниц, в 
том числе целый ряд приложений. В 
частности, в томе о Зольской земле 
представлены картины российских 
художников, запечатлевших на своих 
полотнах высочайшую вершину Евро-

пы; публикуется хроника покорения 
Эльбруса, посвящённые ему стихот-
ворения. А всего в каждом томе до 
50 очерков и более 250 иллюстраций.

Координатор проекта – глава 
местной администрации Зольского 
муниципального района Руслан Гятов, 
авторы проекта и текстов многотомно-
го издания – Мария и Виктор Котляро-
вы, фотограф – Жанна Шогенова, ею 
же разработан оригинальный дизайн 
всего проекта.

Особо надо отметить полигра-
фическое исполнение: контрастная 
печать, передающая малейшие от-
тенки подлинного цветового многооб-
разия природных объектов; плотная 
мелованная бумага, шитый блок, 
ламинированный переплёт с лакиро-
ванием и тиснением серебром, ляссе 
– ленточка закладка; индивидуальная 
упаковка.

Нет сомнений, что четырёхтомник 
«Возьмём тебя с собой…» станет ви-
зитной карточкой как представленных 
в нём муниципальных образований, 
так и в целом Кабардино-Балкарии.

В первом томе авторы приглашают 
читателя в путешествие по досто-
примечательным местам Зольской 
земли, представленным в альбоме. 
И не сомневаются, что это визуально-
виртуальное знакомство обязательно 
завершится реальным, ибо это стоит 
увидеть, познать, принять, ощутить. А 
узрев и обретя, – понять: жизнь пре-
красна, коль в ней есть такие чудеса!

– Мне особенно приятно, что имен-
но жемчужины Зольского района от-
крывают этот поистине грандиозный 
проект, который позволит не только 
увидеть красоты нашей земли жи-
телям Российской Федерации, но 
и познакомит их поближе с зольча-
нами, – говорит в приветственном 
обращении к читателям координатор 
проекта, глава местной админи-
страции Зольского муниципального 
района Руслан Гятов. – Тружеников 
района, большая часть которых 
занята в сельскохозяйственном 
производстве, отличает не только 
ответственное отношение к делу, но 

и высокий патриотизм, базирующий-
ся на преемственности поколений, 
следовании народным традициям, 
верности заветам старших. Тем 
более что для жизни, отвечающей 
требованиям всестороннего разви-
тия современного человека, у нас 
созданы все условия. Это и 30 об- 
разовательных учреждений, в том 
числе 25 средних; прогимназия, уч-
реждение дошкольного образования, 
детская музыкальная школа, цент-
ры дополнительного образования 
и оздоровительный лагерь «Алые 
зори». Это десять домов культуры 
с многочисленными кружками. Это  
23 спортивных зала и более пятиде-
сяти плоскостных сооружений для 
занятий физической культурой. От-
кройте эту книгу, пройдите вместе 
с авторами по горным тропинкам, 
вдохните бодрящий воздух высоты, 
проникните через завесу времени 
в тайны священной горы Тузлук и 
плато под названием «Немецкий 
аэродром», полюбуйтесь двуглавым 
великаном Эльбрусом и больше не 
раздумывайте, где провести свой от-
пуск. Конечно, в Кабардино-Балкарии. 
Конечно, на Зольской земле. Конечно, 
в Северном Приэльбрусье. Здесь вас 
ждут. Здесь вам всегда рады.

Это издание не только познакомит 
читателя с такими известными рос-
сиянам достопримечательностями 
Кабардино-Балкарии, как Приэль-
брусье, Голубые озёра, Чегемские 
водопады и целым рядом других, 
но и расскажет о десятках не менее 
удивительных мест, позволяющих 
увидеть, постичь, полюбить нашу 
республику, которую называют жем-
чужиной Кавказа. Но, помимо рас-
сказа о природных объектах, которых 
в издании более двухсот, авторы 
знакомят читателя и с творениями 
рук человеческих, ведь на террито-
рии Кабардино-Балкарии люди жили 
тысячелетиями. Об этом свидетель-
ствуют писаницы (рисунки охрой) 
древних художников на скалах в уще-
льях Баксанском и Урды, каменные 
менгиры Джилы-су, неприступные 

многоуровневые бастионы-крепости, 
земледельческие террасы на гор-
ных склонах, могильники, склепы, 
дольменообразные гробницы. Все 
эти рассказы опираются на исследо-
вания десятков путешественников, 
учёных, литераторов, почерпнутые 
из их многочисленных, в том числе 
и неизданных, трудов.

«Страной чудес» назвал Кабарди-
но-Балкарию знаменитый советский 
писатель Исаак Бабель. С самыми 
разнообразными её многочислен-
ными чудесами знакомят россиян 
авторы настоящего многотомника. 
Более того, приглашают увидеть 
их воочию, потрогать, назвав свой 
тридцатилетний труд «Возьмём тебя 
с собой…».

«Кабардино-Балкария всегда 
пользовалась вниманием туристов, 
альпинистов, отдыхающих, и не 
случайно за ней закрепилось опре-
деление «туристическая Мекка», 
– говорится во вступительном слове 
авторов к проекту «Возьмём тебя 
с собой…». – В советские времена 
ежегодно к нам приезжало до милли-
она человек. В годы перестройки их 
число значительно сократилось, но в  
2021 году мы вновь приняли миллион 
гостей, а в прошлом ещё больше. 
Этому способствовало развитие 
санаторно-курортного комплекса 
Нальчик и рекреационных зон рес-
публики, в основе которых поддержка 
государством туристической отрасли. 
Верится, что издание «Возьмём тебя 
с собой…», знакомящее россиян с 
нашей удивительной землёй, также 
послужит этой доброй цели.

Аида ШИРИТОВА

 Нальчикская городская общественная органи-
зация ветеранов (пенсионеров) войны, труда, Во-
оружённых Сил и правоохранительных органов с 
глубоким прискорбием извещает о смерти участ-
ника Великой Отечественной войны ДЖАМБЕК 
Владимира Михайловича и выражает искреннее 
соболезнование родным и близким покойного.

Кадастровым инженером Нагоровым Артуром Хи-
зировичем (360015, г. Нальчик, ул. Циолковского, 7, 
корп. бизнес-инкубатора, оф. 300, kiO713166@mail.
ru, 8-938-078-73-33, 24641 – номер регистрации в 
государственном реестре лиц, осуществляющих 
кадастровую деятельность) выполняются када-
стровые работы в отношении земельного участка с 
кадастровым № 07:09:0102053:105, расположенного 
по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Фабричная, 28 – 30.

Заказчиком кадастровых работ является Ерма-
ков Алексей Александрович.

Собрание заинтересованных лиц по поводу 
согласования местоположения границ состоится  
29 мая 2023 г. в 11 часов по адресу: КБР, г. Наль-
чик, ул. Циолковского, 7, офис 300. 

С проектом межевого плана земельного участ-
ка можно ознакомиться по адресу: г. Нальчик,  
ул. Циолковского, 7, оф. 300.

Требования о проведении согласования ме-
стоположения границ земельных участков на 
местности принимаются с 1 по 14 мая 2023 г., 
обоснованные возражения о местоположении 
границ земельных участков после ознакомления 
с проектом межевого плана принимаются с 15 по 
28 мая 2023 г. по адресу: г. Нальчик, ул. Циолков-
ского, 7, офис 300.

При проведении согласования местоположения 
границ при себе необходимо иметь документ, 
удостоверяющий личность, а также документы о 
правах на земельный участок.
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Всегда сможешь кому-то помочь

– Кабардино-Балкария 
собрала 228 участников за-
ключительного этапа Все-
российской олимпиады по 
ОБЖ  9 – 11 классов, они 
представляют 77 регионов 
нашей страны, – рассказы-
вает представитель оргко-
митета, директор детской 
академии творчества «Сол-
нечный город» Минпросве-
щения КБР Мурат Арипшев. 
– В практической части в 
физкультурно-спортивном 
комплексе КБГУ участвуют 
65 одиннадцатиклассников. 
Итоги олимпиады подведут 
29 апреля.

Победители и призё-
ры региональных этапов 
олимпиады в течение дня 
отрабатывали семь видов 
практических заданий, в 
числе которых преодоление 
скалистого участка местно-
сти, спуск груза, действия 
в чрезвычайной ситуации 
техногенного характера, 
снаряжение магазина к ав-
томату Калашникова патро-
нами, неполная разборка и 
сборка автомата, стрельба 
по мишеням, спасательные 
работы на воде и другие. 
Упражнения юноши и девуш-
ки выполняли на нескольких 
площадках – в зале, бассей-
не и на стадионе.

– Олимпиада проходит 
в четырнадцатый раз, каж-
дый год включаем новые 

элементы, – подчёркивает 
председатель жюри  Кон-
стантин Белоусов.  – В этом 
году впервые включили 
задание на скалодроме, 
а также дополнительные 
сложности, связанные с 
фиксацией грузов при раз-
боре завалов, более слож-
ные условия оказания пер-
вой медицинской помощи. 
Многие из ребят участвуют 
в олимпиаде уже в чет-
вёртый раз. Победители 
и призёры, а их будет не-
сколько десятков человек, 
получат соответствующие 
сертификаты и право вне 
конкурса поступить на про-
фильные специальности в 
учебные заведения, подве-
домственные Министерству 
просвещения России. 

Девушек на олимпиаде 
достаточно много, они не 
уступают юношам в лов-
кости, скорости и точности 
выполнения заданий, де-
монстрируют достаточно 
высокие результаты. Яркий 
тому пример – Александра 
Донькина из Москвы. Она 
первая выполнила все за-
дания практической части 
и заработала высший балл.

– Для меня теоретиче-
ская часть была сложнее 
практической, во время 
выполнения заданий ста-
раюсь ни о чём не думать, 
так как это сильно отвле-

кает, а сфокусироваться 
на действиях, и тогда всё 
идёт как по маслу, – говорит 
Александра. – К олимпиа-
де я готовилась в составе 
сборной Москвы, долго и 
упорно занималась. На-
верное, большинство ребят 
участвуют для того, чтобы 
поступить в вузы без всту-
пительных испытаний, а 
для меня олимпиада – это 
про интерес, мне очень 
нравится общаться со свер-
стниками, которые любят 
это дело, я узнаю много 
нового. Думаю, ОБЖ как 
предмет сильно недооце-
нён. Он очень важный и 
сложный, в нём собрано 
много других дисциплин 
– география, общество-
знание, биология, физика, 
химия, и это круто, если ты 
знаешь, какой пожар как 
потушить, можешь спасти 
родного человека, напри-
мер, или просто прохожего. 
Все эти знания применимы 
в обычной жизни, и в этом 
их ценность. Если кто-то 
рядом с тобой пострадает, 
ты всегда сможешь оказать 
ему помощь. В Нальчике 
я в первые и очень рада, 
что именно здесь проходит 
заключительный этап олим-
пиады по ОБЖ – город не-
обычный и красивый.

Вероника ВАСИНА.
Фото Артура Елканова

Утерянный диплом 110724 0337659 и приложе-
ние к диплому 110724 0443614 на имя Куричева 
Сергея Николаевича об окончании ГКОУ СПО 
«Кабардино-Балкарский колледж «Строитель» 
считать недействительным.

Работники детского сада


